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■通讯员白旭峰报道

本报讯 近日，复合材料厂围绕
2015年预算指标，在全体职工中开展
了“我为完成2015年预算指标献一计”
征集活动。

今年以来，钢铁行业形势严峻，面
对复杂局面，复合材料厂积极发挥职工
的主动性和创造力，让职工群策群力、
献计献策，促进各个环节的持续改进和

改善，为2015年生产经营稳健运行作
出积极的贡献。

该厂要求职工献计活动紧紧围绕
产量指标、产品开发、工艺改进、节能降
耗、降本增效、管理改善、新技术应用、
安全、质量、产品营销等方面的内容，积
极提出合理化建议或意见。各部门要
高度重视，精心组织，充分发动全体干
部职工参与。然后以科室、作业区为单
位进行整理，最后上报厂工会。

活动开展以后，各部门职工积极响
应，纷纷献计献策。目前，已经收集职
工建议和意见百余条，有节约办公耗材
的建议，有把路灯改成声控灯节能的建
议，还有降低退火炉电耗的建议……这
些建议体现的是职工爱岗敬业、积极应
对钢铁行业严冬的积极态度。复合材
料厂工会将对征集回来的合理化建议
或意见进行评选，设一、二、三等奖若干
名，并给予奖励。

炼钢二厂在硅钢生产线各
工序间开展以规范过程操作控
制和提高产品质量为主题的质
量竞赛活动，以此激发职工的积
极性和主动性。图为连铸工序
职工正在认真监控浇铸情况。

刘宝宝 摄

（上接第一版）
控制和消除安全隐患，变被动管理为主动

管理，是有效预防事故发生的重要途径。热连
轧厂2250电气作业区主要承担了1条主轧线、1
座罩式炉和1条表面处理线的电气维护任务。
作业中，职工发现，每次进行母排点检时，操作
人员的头部都离带电位置较近，极易发生触电
事故。特别是当单台电机发生故障需要维修
时，操作人员发生触电的几率更大。为根除这
一隐患，作业区用有机玻璃制作了隔离板，将气
柜内容易引起职工触电的部位进行了隔离，有
效杜绝了发生人机接触的可能，同时由于隔离
板是有机玻璃的材质，职工工作起来还可以清
楚地看到柜内情况。

每一项安全隐患的治理，背后都凝结着职工
的智慧和心血。细心的职工在巡检中发现，工艺
润滑泵附近经常有渗出的油渍，职工路过时常常
会滑倒。为此，职工们在泵的下方特意制作了一
个方盘，专门用于收集油滴。虽然这个隐患刚处
理完，但新的问题又出现了。由于长期浸泡在方
盘油液中，油泵电缆线的绝缘层出现了老化，如果
不加以治理，极有可能引起漏电。针对这一情况，
职工又制作了电缆保护套，将电缆和润滑油彻底
做了分离，延长了电缆线的使用寿命。

目前，该作业区已整改安全隐患70余项。“小
疏忽往往引起大事故，对安全隐患，我们必须坚
持‘零容忍’，只有这样才能真正做到防患于未
然。”白文彦说。

■ 特约记者 安瑞珍 通讯员 丁莉

炼铁厂环保作业区负责全厂所有
除尘设施的维护与保养工作，为了确
保高炉与烧结机上空不再有粉尘等污
染物，他们把环保工作作为确保整洁
环境的生命线来抓。

“杜绝二次扬尘，提高除尘设施工
作效率”，一直是作业区不断努力的方
向和目标。五高炉出铁场除尘有四个
侧吸，原设计中没有吸尘罩，侧吸的收
尘效率不好，烟尘在出铁口周边环绕，
散发到出铁口周边环境中。针对这一
情况，他们在现有的基础上进行了改
进，增加了吸尘罩，使得炉前的除尘效
果明显得到改善，提升了现场收尘效

率和高炉环保设备同步运转率。
450m2烧结机机头除尘放灰是手

动操作，一般都要在3人以上，一人看
斗提机，一人看各级刮板，一人看双层
卸灰阀，费力又费时，而且有时候放灰
时出现过多种故障：斗提机停了，但刮
板机、双层卸灰阀还在运行，出现压料
故障；斗提机正常，但一级刮板停了，
二级刮板、双层卸灰阀还在运行，出现
压料故障。如何消除隐患，避免故障
的发生，同时能最大限度地提高效率
呢？发动每一个职工出主意、想办法，
经过多次反复研究、演练，他们将设备
控制由以往的手动操作改为连锁操
作，并制定了一套与中控、自动化联系
的工艺步骤。经实际效果检验，大大
降低了人力成本，克服了以往操作带
来的隐患，一举多得。

“众人拾柴火焰高”。炼铁厂环保
作业区发挥每个职工的能量，增加了
创新工作的积极性，通过努力使烧结
机周围的环境越来越整洁，高炉上空
的天空越来越蓝。

众 人 拾 柴 火 焰 高
——炼铁厂环保作业区创新小记

一线风采一线风采

复合材料厂职工献计献策谋发展

国内钢铁业产能扩张已降温
国内钢铁业规模扩张的发展模式终于逐

步进入“过去式”。据中钢协提供的资料，国
内钢铁业固定资产投资同比出现下降。今年
前10个月，黑色金属冶炼及压延加工业投资
额为4004亿元，同比下降6.1％，其中炼铁工
序投资仅占4％。这表明，摒弃规模扩张模式
已逐渐成为行业的共识，而且投资结构继续
有所改善。钢铁业的投资中，矿山、环保、钢
材深加工占有更多的分量，反映出投资主体
相比以往更加清醒和理性。

业内人士认为，钢铁业化解产能过剩和
结构调整有3条路可走：一是通过提升产业集
中度，提升钢铁业主动适应市场、调控供求关
系的自律能力和效果。二是加强品牌建设，
引导企业向中高端迈进，实现有序竞争，全行
业打“质量战”，不打“价格战”。三是提升国
际化水平，国际化应是资源、市场、资本、人才
的国际化，决不是单一的“卖钢材”。

明 年 钢 材 出 口 关 税 不 变
国务院关税税则委员会日前公布了

《2015年关税实施方案》，该方案将于明年1
月1日正式实施。

钢铁方面，明年生铁、钢坯和长材的出口
关税维持不变，生铁、钢坯的关税仍为25%，
螺纹钢和线材为15%。这与国家限制低附加
值产品出口政策是一致的，而此前传言是政
府在取消合金钢材出口退税的同时，可能取
消对普通钢材的加征关税。

目前，备受关注的钢材出口退税政策尚
未出台。各钢厂和贸易商都希望尽快出台，
因政策不明朗，钢厂已暂停出口报价，贸易商
也在翘首等待中。

中国钢铁新闻网

热连轧厂：牢牢攥紧
安 全 生 产 主 动 权

■ 通讯员沙洪波
任汾岩 报道

本报讯 钢科公司
碳化作业区从宣传教
育、规范管理、安全强
化等几个方面开展工
作，有效地推动生产顺
利进行。

首先，召开动员
会，将目前的生产形势
传达到每位职工，引导
职工把思想和行为统
一到公司决策部署上
来，始终保持良好的精
神状态，增强必胜的决
心和勇气，形成团结一
致、攻坚克难的良好氛
围。其次，针对目标任
务合理调配人力资源，
强化巡检力度，提高了
班组的工作效率。为
了切实加强职工工作
的自觉性和责任感，作
业区以细化措施、明确
责任、工作问责、狠抓
落实为手段，将责任指
标层层分解到班组及
个人，迅速提高生产效

能。最后，加强安全基础管理，提升
安全管控能力。坚持学习“四知五
会”、太钢职工生命保障规则及突发
事件的应急处理等知识，提醒职工时
刻注意安全，强化安全意识，提高对
安全隐患的辨识能力，为该公司的稳
定、安全生产加上了一层牢固的“防
护网”。
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太钢鑫磊公司近日组
织配电工技术比武，进一
步提高他们的技术业务
素质和操作技能，提升操
作过程中的预见性和安
全标准化，使操作过程处
于受控状态。图为职工
在裁判的监督下进行停
电操作。

李悦 摄

行业资讯


